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панорама новостей
// безопасность

Личный контроль за уборкой снега

// сотрудничество

Кузбасс – Татарстан: 
новые возможности

 Фото пресс-службы АПК.

// выставка

Правительство Кузбасса заклю-
чило соглашения о социально-
экономическом сотрудничестве 
с несколькими угольными 
компаниями.

В их числе АО «ТопПром». До-
кументы подписали первый за-
меститель губернатора Кузбасса 
Вячеслав Телегин и генеральный 
директор АО «ТопПром» Влади-
мир Честнейшин.

Холдинг «ТопПром» в 2020 
году планирует снижение объ-

емов добычи за счет двух пла-
новых перемонтажей на ООО 
«Шахта «Юбилейная». Добыча 
угля прогнозируется в объеме 1,9 
млн тонн (в 2019-м было 2,4 млн 
тонн). Объемы планируемой пе-
реработки рядового угля на обо-
гатительных фабриках ожида-
ются на уровне 5,9 млн тонн (в 
2019-м – 5,3 млн тонн). В соот-
ветствии с инвестиционной про-
граммой компании на 2020 год, 
на развитие производства пла-
нируется направить 1,2 млрд ру-

блей, в том числе на техническое 
перевооружение ООО «Шахта 
«Юбилейная» – 1,19 млрд рублей, 
на безопасность условий труда – 
87,1 млн рублей. На финансиро-
вание мероприятий по повыше-
нию социальной защищенности 
работников и пенсионеров выде-
лят 25,8 млн рублей. Также хол-
динг окажет материальную по-
мощь Кемеровскому областному 
общественному фонду «Шахтер-
ская память» им. В.П. Романова.

Пресс-служба АПК.

В 2023 году Кузбасс 
может стать центром 
празднования Феде-
рального Сабантуя.

Возможность прове-
дения такого масштабно-
го праздника на террито-
рии Кузбасса обсудили на 
встрече губернатор Сергей 
Цивилев и председатель 
Национального Совета 
Всемирного конгресса та-
тар, заместитель премьер-
министра республики 
Татарстан Василь Шайх-
разиев.

Главная цель визита та-
тарской делегации в Куз-
басс – проведение встречи 
с представителями татар-
ских общественных орга-
низаций Сибирского фе-
дерального округа. Итоги 
работы Исполкома Все-
мирного конгресса татар 
за прошедший год и пла-
ны на будущее обсудили 
делегаты в Доме культуры 
им. Маяковского в Про-
копьевске.

Сергей Цивилев под-
черкнул, что благодаря ак-
тивной позиции татарской 
общины в нашем регио-
не проходит много наци-
онально-культурных ме-
роприятий. В Зенковском 
парке культуры и отдыха 
Прокопьевска в 2019 году 
прошел областной наци-
ональный татаро-баш-
кирский праздник «Са-
бантуй-2019». Губернатор 
рассказал, как он чество-
вал супружеские пары, ко-
торые праздновали разные 
юбилеи от дня бракосоче-
тания до золотых свадеб. 
Праздник сопровождался 
выступлением музыкаль-
ных и танцевальных кол-
лективов, презентацией 
национальных блюд, раз-
личными состязаниями. 
Традиционно прошли кон-
ные скачки.

Развитие коневодства 
и конноспортивных со-
стязаний стало отдельной 
темой разговора. Сергей 
Цивилев рассказал о про-
ведении Первого кузбас-
ского конного перехода и 
о работе Правительства 

по восстановлению кон-
носпортивных традиций в 
Кузбассе.

В ходе встречи Василь 
Шайхразиев делился по-
ложительными впечатле-
ниями от кузбасских го-
родов, отметил большое 
количество строек, под-
готовительных меропри-
ятий к празднованию 
300-летия открытия Куз-
басса. Гости с одобрением 
высказались об открыв-
шемся в этом году воздуш-
ном сообщении с Казанью. 
«Мы прилетели рейсом 
Казань–Новокузнецк, а 
улетать будем рейсом Ке-
мерово–Казань. Мало в 
России регионов, где есть 
прямые рейсы сразу с дву-
мя городами. Это очень 
удобно», – отметил Шайх-
разиев.

Также члены делега-
ции обсудили меропри-
ятия, которые организо-
ваны в Кузбассе в рамках 
празднования 100-летия 
образования Республи-
ки Татарстан. В 2020 году 
пройдут обменные га-
строли между Кемеров-
ским областным театром 
кукол имени Аркадия 
Гайдара и Татарским го-
сударственным театром 
кукол «Экият». В Кеме-
рове, Прокопьевске, Юрге 
будут показаны фильмы 
на татарском языке. Это 
совместный проект «Та-
таркино» и «Кузбасски-
но». Будет много творче-
ских встреч с актерами, 
режиссерами и деятеля-
ми культуры Татарстана, 
концертных выступлений 
мастеров искусств Респу-
блики Татарстан на пло-
щадках Кузбасса.

«Мы серьезно рассмо-
трим возможность про-
вести в Кузбассе Феде-
ральный Сабантуй в 2023 
году. Этот праздник мо-
жет стать не только пло-
щадкой культуры, исто-
рии, сохранения языка, но 
и открыть новые экономи-
ческие перспективы для 
развития Кузбасса», – под-
черкнул Сергей Цивилев.

Пресс-служба АПК.

В Кузбасском центре искусств 
открылась региональная вы-
ставка «Дизайн-Кузбасс», по-
свящённая 300-летию Кузбасса.

Здесь представлено больше ста 
произведений молодых авторов в 
возрасте от 17 до 35 лет: студен-
тов, профессиональных худож-
ников и дизайнеров. Это работы 
печатной графики, графического 
дизайна, веб-дизайна, видеоди-
зайна, моушн-дизайна, коллек-
ции одежды и украшений.

Выставка состоит из трех ча-
стей. В первой – исследование 
локальной идентичности Сиби-
ри, сделанное фотографами Ке-
мерова, Новосибирска, Барнаула, 
Голландии. Среди представлен-
ных авторов можно выделить ра-
боты новосибирского фотографа 
Юлии Алтуховой «Археология 

исчезновения русской деревни». 
Работы Александра Никольско-
го тоже лежат в плоскости ан-
тропологической городской ар-
хеологии Кемерова. Голландец 
Michel Graafstal провел иссле-
дование образов шахтеров в го-
роде Берёзовский. Ему было 
важно увидеть повседневность 
шахтерского труда, сопряженно-
го с опасностью и преодолением 
природы.

Во второй части выставки 
представлены работы членов Ке-
меровского регионального от-
деления «Союз дизайнеров Рос-
сии». Среди авторов – дизайнер 
интерьеров Екатерина Новико-
ва, работающая с металлом, кера-
микой, стеклом. Специально для 
выставки она сделала большую 
интерьерную коллективную ра-
боту «Вся наша жизнь состоит… 

из маленьких шагов». В создании 
композиции приняли участие 
152 человека. Каждый вручную 
расписал один из миниатюрных 
башмачков. Это стало символом 
живого общения людей.

В третьей части собраны луч-
шие работы в сфере графического 
дизайна. Среди авторов – студен-
ты Кемеровского государственно-
го института культуры, Кемеров-
ского художественного колледжа, 
Новокузнецкого колледжа ис-
кусств, учащиеся художественных 
школ Кузбасса, в которых суще-
ствует отделение дизайна (Кеме-
рово, Прокопьевск).

Наталья Попова, председа-
тель Союза дизайнеров Кузбас-
са, организатор выставки, доцент 
КемГИК отметила: «Эта выстав-
ка – одна из первых, наметившая 
исследование темы в визуальном 
искусстве. Она исходит из инте-
реса современного зрителя к по-
ниманию себя и того места, где 
он живет. Дизайнеры, художники 
и фотографы объединились в од-
ном проекте для того, чтобы по-
казать авторские версии себя и 
Кузбасса. В экспозиции – их ва-
рианты как действующего, рабо-
чего дизайна, так и нереализо-
ванные пока проекты».

В рамках выставки, которая 
будет работать до 22 марта, за-
планирована большая образова-
тельная программа. Дизайнеры, 
культурологи, художники и ис-
кусствоведы будут читать лекции, 
проведут серию мастер-классов.

Анна Тимощук.

Авторская версия нашего региона

Губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев напомнил главам тер-
риторий, что они должны лич-
но проверять очистку кровель, 
улиц и тротуаров от снега.

На аппаратном совещании гу-
бернатор поставил задачу: уси-
лить контроль за уборкой снега 
из-за продолжающихся перепа-
дов температур.

«Из-за сюрпризов погоды 
участился сход снега и наледи с 
крыш. Только за выходные прои-

зошли два случая, где пострада-
ли люди. Два человека в Мысках 
и два в Шерегеше», – отметил гу-
бернатор, добавив, что зафик-
сированы также случаи трав-
мирования кузбассовцев из-за 
гололеда.

Главы должны контролиро-
вать работу жилищников и до-
рожников, обращая внимание 
на наличие сигнальных огради-
тельных лент в местах, где в этот 
момент специальные организа-
ции сбивают сосульки, либо где 

проход воспрещен из-за опасно-
сти схода снежных шапок и на-
леди.

Напомним, по поручению Сер-
гея Цивилева работает областной 
штаб по борьбе со снегом. Губер-
натор подчеркнул, что при насту-
плении оттепели кузбассовцам 
также самим надо быть бдитель-
нее: обращать внимание на кры-
ши домов, нет ли там сосулек, 
не ставить машины в непосред-
ственной близости от домов.

Пресс-служба АПК.

// промышленность

Новые обязательства

 Фото Сергея Гавриленко.
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// знай наших!

Прокопьевский Лев –  
в одном ряду с самыми великими

// человек и природа

За зайца ответят

// цифра

// погода

Команда газам

 Фото с сайта Артема Левина.

С сегодняшнего дня все школы 
Новокузнецка закрыты на 
карантин в связи с сезонным 
заболеванием гриппом и ОРВИ.

Как сообщили в городском 
управлении образования Ново-
кузнецка, карантин продлится 
до 21 февраля. В Кемерове, где 
школы закрылись с понедель-
ника, карантин продлится до 
особого распоряжения специ-
алистов. Отметим, что в нашей 
области постепенно растет коли-
чество учебных заведений, ко-
торые временно закрываются в 
связи с ростом числа заболевших.

По данным управления Рос-
потребнадзона на 12 февраля, 
вчера 120 школ и десять детских 
садов в разных территориях ре-

гиона полностью закрыты. Впол-
не понятно, что сегодня этот по-
казатель стал выше.

Напомним, еще 4 февраля 
было подписано постановле-
ние главного санитарного вра-
ча Кемеровской области, в соот-
ветствии с которым введен ряд 
ограничений на проведение мас-
совых культурных, спортивных 
и других общественных меро-
приятий, связанных с большим 
скоплением людей в закрытых 
помещениях.

Что же касается учрежде-
ний образования, то их обяза-
ны закрыть при отсутствии 20% 
учащихся, будь то школы, уч-
реждений высшего и среднего 
профессионального образова-
ния. Но, как пояснили в ведом-

стве, у органов образования в 
муниципалитетах есть право 
применить данную меру и при 
меньших показателях заболев-
ших.

Также стало известно, что вве-
дены ограничительные меро-
приятия в учреждениях испол-
нения наказаний. Они коснулись 
запрета на проведение длитель-
ных и краткосрочных свиданий 
(без использования телефонной 
связи).

Ограничительные мероприя-
тия будут отменены после сни-
жения уровня заболеваемости 
ОРВИ ниже эпидемического по-
рога и стабилизации эпидеми-
ологической обстановки в Куз-
бассе.

Оксана Сохарева.

Кузбасский тайбоксёр Артём 
Левин, который родился в Про-
копьевске, вошёл в Зал славы 
WBC Muaythai.

Напомним, Артём Левин по 
прозвищу Лев – один из самых 
титулованных спортсменов в 
российском тайском боксе. Он 
является заслуженным масте-
ром спорта, вице-президентом 
ACA kickboxing, многократным 
чемпионом мира среди профес-
сионалов и любителей.

В своих официальных аккаун-
тах в социальных сетях Артём Ле-
вин поблагодарил WBC Muaythai 
«за честь стоять в одном ряду с 
выдающимися тайбоксёрами со-
временности». Также он выразил 
слова признательности тренеру, 
своей семье и болельщикам, ко-
торые поддерживали его.

К поздравлению именитого 
спортсмена присоединился и гу-
бернатор Кемеровской области 
Сергей Цивилев. Он подчеркнул, 
что прокопчанин является для 
многих юных кузбассовцев при-
мером для подражания не только 
на ринге, но и в жизни. Также гу-
бернатор заметил, что уроженец 
Кузбасса стал одним из первых 
российских спортсменов, кто во-

шёл в число лучших тайбоксёров 
планеты.

Напомним: Всемирный совет 
тайского бокса является между-
народной организацией, кото-
рая регулирует профессиональ-

ный муай-тай. Организация 
поддерживается Министерством 
спорта Королевства Таиланд и 
существует под патронажем ко-
ролевской семьи.

Анастасия Прокудина.

В Новокузнецке действует 
режим №1 из-за неблагопри-
ятных метеоусловий.

Накануне новокузнецкая ги-
дрометслужба оповестила пред-
приятия города о вводе режима 
№1. Он действует со вчерашне-
го вечера, 12 февраля, до 18.00  
14 февраля. Причиной тому по-
служили спрогнозированные 
неблагоприятные метеорологи-
ческие условия (НМУ, то есть со-
вокупность факторов, которые 
способствуют накапливанию за-
грязняющих веществ в призем-
ном слое атмосферы). Стандарт-
ная картина НМУ – слабый ветер, 

мороз и так называемая призем-
ная инверсия. «Температурная 
инверсия на два дня спрогнози-
рована очень хорошая, – проком-
ментировали ситуацию в Гидро-
метобсерватории Новокузнецка. 

– За счет этого всё будет скапли-
ваться в приземном слое».

Из-за инверсии выбросы про-
мышленных предприятий, дым 
печного отопления частного сек-
тора, автомобильные выхлопы 
концентрируются в воздухе – на 
уровне дыхания. При режиме 
№1 предприятиям рекоменду-
ется снизить выбросы на 15-20%, 
усилить контроль за работой га-
зоочистного оборудования и ав-

томатических систем управле-
ния, проверить автотранспорт 
на дымность выхлопных газов, 
ограничить работу вспомога-
тельного оборудования (свароч-
ные работы, металлообработка, 
покрасочные работы и другое).

Сегодня ночью температура в 
Новокузнецке опускалась до ми-
нус 20-22 градусов. Днем – без 
осадков, слабый юго-восточный 
ветер, температура до минус 10 
градусов. Уже 14 февраля анти-
циклон отступит, морозы ослаб-
нут и заметно потеплеет до ком-
фортных минус 5-10 градусов, 
обещают синоптики.

Софья Бархатова.

// эпидсезон

Каникулы по необходимости

привлечены к административной ответственности с 
начала января за нарушение правил регистрации (65 
человек) и эксплуатации (37) снегоходной техники. Эти 
цифры приводит пресс-служба АПК. Проверка прово-
дится в рамках комплексной профилактической опе-
рации «Снегоход» Управлением Гостехнадзора Куз-
басса. Согласно ст. 9.3 КоАП РФ нарушителям грозит 
предупреждение или штраф: для граждан – от 100 до 
300 рублей или лишение права управления транспор-
том от трех до шести месяцев, для должностных лиц – 
от 500 до 1000 рублей.
По п. 1 ст. 19.22 КоАП РФ за нарушение правил гос-
регистрации транспортных средств физлица могут за-
платить от 1500 до 2000 рублей штрафа, должностные 
лица – от 2000 до 3500 рублей, юрлица – от 5000 до 
10000 рублей. Рейды проводятся совместно с сотруд-
никами ГИБДД и департамента охраны объектов жи-
вотного мира. 
Всего в Кузбассе по данным на 1 января 2020 года за-
регистрировано 3573 снегохода.
В настоящее время операция «Снегоход» продолжа-
ется.

В начале февраля в 
Кузбассе зафиксировали 
больше двадцати нару-
шений правил охоты.

Такую статистику в 
областном департамен-
те по охране объектов 
животного мира назы-
вают всплеском: все эти 
нарушения инспекторы 
выявили только за два 
дня рейдов. Например, 
на территории Берегово-
го обхода Кемеровского 
района пять нарушите-
лей незаконно добыли за-
йца. У задержанных при 
себе имелось оружие. Как 
поясняют в департамен-
те, зимняя охота на зайца 
в регионе разрешена, но 
лишь в определённых ме-
стах. 

За нарушение правил 
охоты грозит админи-
стративный штрафа в раз-
мере от 500 до четырех 
тысяч рублей (как с кон-
фискацией орудий охоты, 
так и без) либо лишение 
права на охоту до двух лет.

По данным ведом-
ства, в 2019 году в регионе 
установили 811 наруше-
ний законодательства в 
сфере охраны животного 
мира и 796 человек при-
влекли к ответственности. 
Рейды по борьбе с брако-
ньерством проходят в том 
числе совместно с различ-
ными службами: ГИБДД, 
Росгвардией, полицией, 

Гостехнадзором, департа-
ментом лесного комплек-
са, инспекцией рыбоохра-
ны. «Так как мы работаем 
по смежным направле-
ниям, совместные рейды 
значительно облегчают 
работу и позволяют за 
один выезд выявить пра-
вонарушения разного ха-
рактера, – поясняет на-
чальник департамента 
Евгений Бойко. – Напри-
мер, если гражданин на-
рушает правила охоты на 
незарег ис т ри рова нном 
снегоходе, то будут со-
ставлены протоколы от 
нас и от Гос-технадзора».

По итогам рейдов на 
нарушителей наложили 
штрафов на сумму 1 мил-
лион 396 тысяч рублей, 
что на 567,2 тысячи ру-
блей больше, чем в 2018 
году. На сегодня 1 мил-
лион 252,6 тысячи рублей 
уже поступили в бюджет 
города Кемерово. Поми-
мо этого, нарушителям 
предъявлены иски на воз-
мещение ущерба, причи-
ненного животному миру 
(87 особей охотничьих 
животных было добыто 
незаконно) на сумму два 
миллиона 64 тысячи ру-
блей, из которых уже воз-
мещено два миллиона три 
тысячи рублей. Доходы от 
возмещения ущерба по-
ступили в бюджеты муни-
ципальных образований.

Кира Афанасенко.

154 ЧЕЛОВЕКА

 Идет операция «Снегоход».  
Фото пресс-службы АПК.
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 Автоматизированный пункт наблюдения за загрязнением атмосферы. Фото с сайта Росгидромета.

Воздушный дозор

Напомним, федеральный 
проект «Чистый воздух» нац-
проекта «Экология», иниции-
рованный президентом Влади-
миром Путиным, реализуется с 
2019 года. Он направлен на улуч-
шение экологической обста-
новки в двенадцати российских 
городах. В их число попал и Но-
вокузнецк. Проект подразуме-
вает мероприятия по снижению 
выбросов в атмосферу предпри-
ятий и транспорта, создание зе-
леного каркаса городов, а также 
развитие сети государственного 
мониторинга состояния воздуха, 
которым занимается Росгидро-
мет. Как уже рассказывал феде-
ральным СМИ экс-руководитель 
ведомства Максим Яковенко, в 
городах-участниках полностью 
перейти на автоматизирован-
ную систему планируется за че-
тыре года. Один пост наблюде-
ния стоит не менее 12 миллионов 
рублей, мобильная лаборатория 

– не менее 16 миллионов рублей.

Загрязнение оценит 
компьютер

Как сообщил «Кузбассу» ру-
ководитель Кемеровского ЦГМС 
Анатолий Ильин, в прошлом 
году в Новокузнецк поступило 
пять автоматизированных пун-
ктов наблюдения за загрязне-
нием атмосферы (ПНЗ). В этом 
году поступит еще один, в следу-
ющем и 2022-м – еще по одному. 
Всего ПНЗ будет восемь, хотя в 
Кузбассе и рассчитывали на 14. 
«Во всяком случае, Новокузнецк 

– единственный город из двенад-
цати с таким количеством авто-
матических ПНЗ», – отмечает 
Анатолий Ильин. Также Кеме-
ровский ЦГМС получил новую 
мобильную лабораторию: скоро 
она отправится в Новокузнецк.

На действующих ПНЗ Ново-
кузнецка, как и вообще по сети, 
наблюдения за основными за-
грязняющими веществами (та-
кими, как бензопирен, диоксид 
азота, аммиак, оксиды азота и 
углерода, диоксид серы, сажа) 
ведут три раза в сутки: в семь 
утра, в час дня, в семь вечера. В 
зависимости от своего местопо-
ложения, ПНЗ (например, те, ко-
торые находятся в районе заво-
дов) фиксируют специфические 
выбросы. Сеть расположена не 
на территории предприятий и не 
в границах санзоны, а на сели-
тебной территории – то есть там, 
где живут люди. Три из восьми 

ПНЗ работают в Центральном 
районе и еще по одному – в За-
водском и Кузнецком. Теперь ря-
дом с ними поставлены автома-
тизированные. Как уточнили в 
новокузнецкой Гидрометобсер-
ватории, сейчас в них устанавли-
ваются приборы, отлаживаются 
программы. Запуск намечен на 
конец марта - апрель.

Данные, которые в автома-
тическом режиме замеряют-
ся на ПНЗ, будут стекаться на 
сервер и обрабатываться ин-
формационно-аналитической 
системой. «Сейчас вся инфор-
мация с ПНЗ собирается раз в 
сутки, привозится в лаборато-
рию, где химики вручную вы-
полняют анализ всей воздуш-
ной массы, – объясняет, как 
устроено наблюдение за за-
грязнением воздуха сегодня, 
руководитель Кемеровского 
ЦГМС. – После этого они вы-
дают заключение: какое со-
держание примесей и газов в 
ней. Между отбором и оконча-
тельным результатом проходит 
три-четыре часа. О какой опе-
ративности может идти речь? А 
новое оборудование позволит 
вести непрерывный контроль».

Тем не менее какое-то время 
новое и старое оборудование бу-
дут использовать параллельно, 

обы понять, насколько автома-
тика «бьет» с данными ручных 
измерений – все же очень точ-
ных.

«Сейчас все метеостанции 
автоматизированы, – расска-
зывают в новокузнецкой Ги-
дрометобсерватории. – Раньше 
каждые три часа ходил – наблю-
дал (хотя сейчас тоже смотрят 
за определенными параметра-
ми). С одной стороны, работа 
упростится в какой-то степени, 
с другой стороны – без человека 
все равно не обойтись: фильтры 
нужно будет менять ежедневно».

Найти источник
Кроме всего прочего, но-

вое оборудование способно из-
мерять уровень загрязнителей, 
которые раньше система гос-
мониторинга повсеместно не 
фиксировала. Так, в Новокуз-
нецке будут измерять озон (в 
определенных концентрациях 
он вреден для человека) и мел-
кодисперсные взвешенные ча-
стицы РМ10 и РМ2.5, которые 
ввели «моду» на маски в ази-
атских мегаполисах. Это твер-
дые микрочастицы и мельчай-
шие капельки жидкостей – и те, 
и другие размером от 10 нано-
метров до 2,5 микрометра (то 
есть способны попадать в кровь). 
Считается, что главные антро-
погенные источники микроча-
стиц – транспорт (двигатели 
внутреннего сгорания) и про-
мышленные процессы со сжи-
ганием углерода, строительство, 
добыча полезных ископаемых, 
многие виды производства. В го-
родах причиной наличия РМ10 
и РМ2.5 может быть эрозия до-
рожного покрытия и стирание 
тормозных колодок и шин.

Зачем Росгидромету модер-

низировать систему наблюде-
ния за загрязнением воздуха? 
В конечном счете предполага-
ется, что с помощью расчетных 
моделей можно будет ориенти-
ровочно указать местоположе-
ние предполагаемого источника. 
Туда должны высадиться спе-
циалисты Росприроднадзора и 
исследовать ситуацию на месте. 
Кстати, структура ведомства 
в Новокузнецке тоже недавно 
получила современную пере-
движную лабораторию, которая 
может оценивать состояние воз-
духа по 27 параметрам.

По данным Управления Рос-
природнадзора по Кемеров-
ской области, в 2018 году объ-
ем выбросов от стационарных 
и передвижных источников в 
Новокузнецке снизился выше 
ожидаемого – на 19,6 тысячи 
тонн (5,8% к уровню 2017 года).

На пути к 20%
В то же время, согласно одно-

именному региональному про-
екту «Чистый воздух», в 2019 
году планировалось снизить вы-
бросы в атмосферу Новокузнец-
ка на 4% к уровню 2017 года. По 
факту удалось – на 8%, сообщи-
ли в пресс-службе администра-
ции Правительства Кузбасса.

«К 2024 году планируется 
уменьшить выбросы в атмос-
ферный воздух города на 69 ты-
сяч тонн (свыше 20%) к уровню 
2017 года, – говорится в сообще-
нии пресс-службы. – Для этого 
разработан комплексный план 
по снижению выбросов загряз-
няющих веществ в атмосферный 
воздух города. В него вошли 24 
мероприятия по направлениям 
«Транспорт», «Теплоэнергети-
ка», «Промышленные предприя-
тия», «Мониторинг» и «Прочие».

Промышленные гиганты 
Новокузнецка взяли на себя 
обязательства внедрить но-
вые технологические решения 
с использованием наилучших 
доступных технологий, уста-
новить современную газоо-
чистку.

Частный сектор города соби-
раются газифицировать: в сен-
тябре прошлого года заключи-
ли контракт на проектирование 
сетей в Заводском, Кузнецком 
и Орджоникидзевском райо-
нах. Планируется, что проект 
пройдет госэкспертизу до мая. 
Частично потребителей эко-
логически грязных угольных 
котельных переведут на ТЭЦ: в 
планах построить теплотрассу 
в Куйбышевский район. Сейчас 
готовится проектно-сметная до-
кументация. На 26 муниципаль-
ных котельных в этом и сле-
дующем году отремонтируют 
газоочистное оборудование.

На экологичные рельсы по-
немногу переходит и обще-
ственный транспорт города. В 
прошлом году в Новокузнецк 
купили четыре автобуса на ком-
примированном природном газе 

– областному бюджету они обо-
шлись в 25,8 млн рублей. А за 
счет местного бюджета приоб-
рели два троллейбуса «Трол-
за Мегаполис» на общую сумму 
33,1 млн рублей. В октябре ад-
министрация города заключила 
контракт на поставку еще двух 
таких троллейбусов (35,9 млн 
рублей).

Еще из планов: на базе экспе-
риментального инновационного 
Экотехнопарка перерабатывать 
3,3 млн тонн опасных отходов. 
Ожидается, что их неразмеще-
ние снизит выбросы на 0,5 тыся-
чи тонн.

Добавить зелени Новокузнец-
ку рассчитывают на 14,6 га: соз-
дать пять лесопарковых клинь-
ев с инфраструктурой. Это долж-
но снизить вторичное загрязне-
ние атмосферного воздуха пы-
лью на 8,1 тыс. тонн в год.

Пожалуй, единственное, чего 
нельзя сделать, чтобы новокуз-
нечанам стало легче дышать, 
так это повлиять на метеоусло-
вия. По данным специалистов, в 
больших городах азиатской ча-
сти России они менее благопри-
ятны для рассеивания вредных 
веществ. Штиль и приземная 
инверсия задерживают загряз-
нители (особенно от низких ис-
точников) на уровне дыхания. В 
такие дни – чаще зимой – мете-
орологи объявляют НМУ (не-
благоприятные метеорологиче-
ские условия), и предприятиям 
рекомендуют снизить выбро-
сы. В ветреный день тот же са-
мый объем будет не так ощу-
тим. Кстати, самые грязные дни 
в Новокузнецке, по данным го-
родской гидрометслужбы, в 
2019 году пришлись на 21 и  
22 мая. Только тогда этого ни-
кто не заметил.

Кира Афанасенко.

Газета «Кузбасс» продолжает проект «Зелёный листок», посвященный экологической культуре. 
Два раза в месяц на странице под этой рубрикой мы будем рассказывать о лучших  
природоохранных практиках, зеленых технологиях, экологизации быта и многом другом

В этом году в Новокузнецке по федеральному 
проекту «Чистый воздух» заработает модерни-
зированная система мониторинга загрязнения 
городской атмосферы. Замеры и расчеты ста-
нут автоматическими, а наблюдение –  
непрерывным. Кроме того, новое оборудование 
позволит начать измерять нашумевшие  
мелкодисперсные взвешенные частицы РМ10 
и РМ2.5 и озон.
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Год с «Культурой»

В Кемеровской области в 
рамках национального проекта 
«Культура» реализуются три ре-
гиональных проекта: «Культур-
ная среда», «Творческие люди» и 
«Цифровая культура». Планиру-
ется, что в рамках этих проектов 
в Кузбассе будет обеспечен каче-
ственно новый уровень разви-
тия инфраструктуры культуры, 
будут созданы условия для реа-
лизации творческого потенциа-
ла жителей области, произойдёт 
цифровизация услуг и форми-
рование информационного про-
странства в сфере культуры.

Новые пианино  
и модернизация 
кинотеатров

Один из региональных проек-
тов, «Культурная среда», пред-
полагает переоснащение об-
разовательных учреждений 
культуры, создание модельных 
библиотек, ремонт и строитель-
ство Домов культуры и многое 
другое.

В рамках этого проекта в 2019 
году было потрачено более 30 
миллионов рублей на покупку 
новых пианино. В итоге в нача-
ле сентября новые музыкаль-
ные инструменты появились в 
82 детских школах искусств Куз-
басса. Так, пианино привезли 
в ДШИ Берёзовского, Анжеро-
Судженска, Мариинского, Иж-
морского, Яйского, Тяжинского, 
Тисульского районов и другие 
территории.

Новшества коснулись и ки-
нотеатров. Кемеровская область 
стала рекордсменом в Сибири 
по количеству учреждений-по-
бедителей в конкурсе по мо-
дернизации кинотеатров. Как 
сообщили в областном департа-
менте культуры и национальной 
политики, в декабре прошло-
го года учреждения культуры 
из Прокопьевска, Ижморского, 
Кемеровского, Крапивинского, 
Промышленновского (два кино-
зала), Тяжинского и Таштаголь-
ского районов стали получате-
лями субсидии из федерального 
бюджета. Сумма этих субсидий 
в общей сложности составила 40 
миллионов рублей.

Для каждого кинозала были 
закуплены системы многока-
нального звука, мощные цифро-
вые проекторы, экраны и другое 
оборудование. При этом, как от-
метили тогда в областной адми-
нистрации, ремонт зданий был 
проведён за счёт местных бюд-
жетов.

Сейчас это современные и 
комфортабельные залы, где жи-
тели региона могут посмотреть 
лучшие фильмы отечественного 
и зарубежного производства.

«Одна из важных задач про-
екта – создать условия для пока-
за национальных кинофильмов 
в кинозалах, расположенных в 
населенных пунктах с числен-
ностью населения до 500 тысяч 
человек», – подчеркнули в об-
ластном департаменте культуры 
и национальной политики.

Ещё одно направление – мо-
дельные библиотеки. Как уточ-
нили в «профильном» област-
ном департаменте, хоть это и 
является одним из направлений 
нацпроекта «Культура», но вовсе 
не новшество для Кузбасса. По-
хожая региональная програм-
ма по созданию библиотек но-
вого поколения действует у нас 
с 2008 года, в ней особое внима-
ние уделялось сельским библи-
отекам. Именно они были вы-
браны не случайно, поскольку 
зачастую являются главными 
очагами культуры и местом про-
ведения досуга для сельских жи-
телей. На модернизацию такой 
библиотеки тратится 500 тысяч 
рублей областного бюджета. Та-
ким образом, ещё до старта нац-
проекта в регионе появилось 35 
модельных библиотек.

В 2019 году на создание ше-
сти новых модельных библиотек 
было направлено 26,3 миллиона 
рублей. Они появились в Меж-
дуреченске, Полысаеве, а так-
же Гурьевском, Прокопьевском, 
Ижморском и Яйском районах.

В департаменте отметили, 
что уже поданы заявки и рас-
писан план по открытию новых 

модельных библиотек вплоть до 
2023 года. К примеру, в 2020-м 
библиотеки нового поколения 
появятся в Чебулинском и Таш-
тагольском районах.

Федеральные выставки
Как сообщили в областном 

департаменте культуры и нацио-
нальной политики, в минувшем 
году в рамках нацпроекта в Куз-
бассе с успехом прошли две фе-
деральные выставки.

Так, в начале апреля в Ке-
меровском областном краевед-
ческом музее экспонировалась 
выставка Бородинского военно-
исторического музея-заповед-
ника «Мир Европе». Она была 
посвящена юбилею вступления 
российской армии в Париж и 
рассказывала об окончании эпо-
хи Наполеоновских войн.

На этой выставке можно 
было увидеть предметы обмун-
дирования и вооружение евро-
пейских армий 1812-1815 годов, 
подлинное знамя драгунского 
полка и многое другое.

Ещё одна федеральная вы-
ставка открылась в конце авгу-
ста 2019-го. На проведение вы-
ставки Центрального музея 
древнерусской культуры и ис-
кусства имени Андрея Рублёва 
«Огонь и воды. Образы стихий 
в христианском искусстве» Ке-
меровский областной музей изо-
бразительных искусств получил 
полтора миллиона рублей. По-
мимо икон, экспозиция состояла 
из произведений графики, мону-
ментальной живописи и декора-
тивно-прикладного искусства.

Кстати, в 2019 году в регионе 
были представлены два мульти-
медиа-гида. Они появились как 
раз в музее изобразительных ис-
кусств и еще в Новокузнецком 
краеведческом музее. В 2020 
году подобное обновление поя-
вится и в Кемеровском област-
ном краеведческом музее.

Благодаря мультимедиа-ги-
ду посетители музеев могут ви-
деть произведения искусства с 
использованием технологии до-
полненной реальности. Для это-
го нужно всего лишь скачать на 
смартфон бесплатное мобиль-
ное приложение «Аrtefact. Гид 
по музеям России». После этого 
телефон можно навести на экс-
понат, имеющий метку с лого-
типом «AR», и в приложении по-
явится вся информация о нём. 
Также можно прослушать аудио-
гид.

Обучение работников
Ещё один региональный про-

ект, который реализуется в рам-
ках нацпроекта, – «Творческие 
люди». Уже 233 кузбасских ра-
ботника культуры прошли об-
учение в Центрах непрерывно-
го образования на базе ведущих 
творческих вузов страны. Пла-
нируется, что за шесть лет у нас в 
регионе квалификацию повысят 
40% работников культуры (3356 
человек).

В рамках этого проекта 
успешно были проведены шесть 
детских фестивалей.

Одна из главных целей нац-
проекта «Культура» – увели-
чение посещаемости объектов 
культуры. Так, согласно данным 
Министерства культуры РФ, в 
2020 году этот показатель дол-

жен увеличиться на 3%, а концу 
действия нацпроекта – на 15% и 
достигнуть 890,8 миллиона че-
ловек в год.

В областном департаменте 
культуры и национальной по-
литики пояснили, что делают в 
Кузбассе для увеличения посе-
щаемости учреждений культуры 
и искусства.

«Расширение сотрудничества 
музеев, библиотек, театров с об-
разовательными учреждени-
ями путём заключения с ними 
соглашений по посещению уч-
реждений культуры в рамках 
образовательных программ, с 
созданием совместных образо-
вательных проектов. Создаются 
учреждения современного уров-
ня. Например, модельные би-
блиотеки, которые при наличии 
скоростного интернета и точки 
доступа к электронной библио-
теке могут стать не только цен-
тром культурной жизни, но и 
информационным центром», – 
отметили в департаменте.

Помимо этого, посещаемость 
учреждений культуры и искус-
ства планируется увеличить за 
счёт совместных проектов му-
зеев Кузбасса с другими учреж-
дениями, открытия новых твор-
ческих кружков и расширения 
образовательных программ, ко-
торые можно будет проводить 
и интерактивно. Эта задача вы-
полнима как раз за счёт приоб-
ретения новых музыкальных 
инструментов и современного 
оборудования.

В числе такого современно-
го оборудования – виртуальные 
концертные залы. Их в Кузбас-
се в 2019 году по проекту «Циф-
ровая культура» появилось уже 
два. Первый был открыт в сен-
тябре в Центральном доме куль-
туры Белова, а второй – в ноябре 
в Центральном дворце культуры 
Анжеро-Судженска.

В департаменте уточнили, 
что критерием распределения 
финансирования на создание 
виртуальных концертных залов 
стала вместимость зала. В ито-
ге Анжеро-Судженск получил 
5,6 миллиона рублей, а Белово 

– 980 тысяч. На эти деньги были 
приобретены светодиодные 
экраны, которые изготовили по 
спецзаказу завода светодиодно-
го оборудования Новосибирска, 
звуковая аппаратура, приборы и 
коммутационное оборудование 
для онлайн-трансляций.

Кстати, уже известно, где по-
добные виртуальные залы по-
явятся в нынешнем году. Кон-
курс на их создание выиграли 
Кемеровская областная науч-
ная библиотека имени Фёдоро-
ва и Культурно-досуговый центр 
в Киселёвске. Таким образом, в 
2020-м Кемеровская область по-
лучит грант размером два мил-
лиона рублей. Эти деньги будут 
равномерно распределены меж-
ду городами Кемерово и Кисе-
лёвск.

И, конечно, ведется большая 
подготовительная работа по 
созданию в регионе культурного 
кластера. Но об этом мы расска-
жем чуть позже.

Анастасия Прокудина.

7 мая 2018 года президент России Владимир 
Путин подписал указ о национальных проектах 
по 13 стратегически важным направлениям. 
Кузбасс участвует во всех нацпроектах и явля-
ется одним из лидеров по объёмам получаемых 
средств. Одним из реализуемых у нас нацпро-
ектов является развитие культуры. Рассказы-
ваем, что именно было сделано.

 Новые музыкальные инструменты, купленные в рамках 
регионального проекта «Культурная среда», уже активно 
осваивают воспитанники детских школ искусств Кузбасса.

 Появляющимся модельным библиотекам отводится особая роль 
в развитии культуры – в первую очередь на селе.
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Самый масштабный масс-старт

 Массовый старт в Кемерове для всех желающих. Фото Владимира Клюева.

Отечественный 
марафон для всех

Появились соревнования 
«Лыжня России» еще в про-
шлом веке – благодаря поста-
новлению ЦК КПСС и Совета 
министров СССР «О дальней-
шем подъёме массовости физи-
ческой культуры и спорта» от  
11 сентября 1981 года. Чи-
новники от спорта, составляя 
план мероприятий, обратили 
внимание на обидное упуще-
ние. Страна у нас лыжная, на-
циональная сборная регулярно 
привозит медали с Олимпий-
ских игр, чемпионатов мира и 
Европы, а своего лыжного ма-
рафона, в отличие от шведско-
го «Васалоппета» и финского 
«Хиихто», нет. Тогда-то и при-
шла идея провести массовый за-
бег под названием «Лыжня Рос-
сии», причём такой, чтобы нём 
могли участвовать все: и про-
фессионалы, и любители.

При определении даты также 
ориентировались на западные 
аналоги: раз финны проводят 
свои гонки в последнее воскре-
сенье февраля, а шведы – в пер-
вое воскресенье марта, то у нас 
лыжный марафон должен быть 
раньше, во второе воскресенье 
февраля. Первую «Лыжню Рос-
сии» провели в 1982 году в Мо-
скве и Подмосковье, дистанции 
были поистине марафонскими 

– 60 и 30 километров. Неудиви-
тельно, что тогда к соревнова-
ниям допускали только участ-
ников от 18 лет, и желающих 
набралось не слишком много – 
1,2 тысячи лыжников.

Со временем дистанции ста-
ли сокращать, а к «Лыжне Рос-
сии» начали присоединять-
ся всё больше жителей разных 
регионов страны, в том числе 
и сибиряков, у которых лыж-
ные прогулки издавна счита-
ются одним из излюбленных 
видов зимнего досуга. В Кеме-
ровской области первую все-
российскую массовую гонку 
провели двенадцать лет назад, 
в ней участвовало около тыся-
чи человек. А в 2020-м на стар-
ты вышли свыше одиннадцати 
тысяч кузбассовцев. В общена-
циональном масштабе «Лыжня 
России» является самым массо-
вым по количеству участников 
и географическому охвату зим-
ним спортивным мероприятием 
в мире.

Нетипичный перенос
Если в прошлом году цен-

тральные кузбасские старты 
«Лыжни России», которые про-
ходят в Кемерове, несколько 
раз переносили из-за сильных 
морозов, то нынче были опасе-
ния из-за аномально тёплой для 

февраля погоды. Соревнования 
перенесли до более холодных 
выходных в 31 регионе, по боль-
шей части в европейской части 
страны. Снега в Центральном 
федеральном округе нынче на-
столько мало, что в Тамбовской 
области для прокладки лыжной 
трассы использовали снежную 
пушку. Кузбассу в этом отноше-
нии повезло больше, и «Лыж-
ня России» состоялась в наме-
ченный срок, то есть 8 февраля, 
почти во всех территориях ре-
гиона, за исключением Яйского 
района.

«Мы перенесли «Лыжню Рос-
сии» на 15 февраля. Мы под-
готовили лыжню, но часть её 
проходит через реку Яя. В свя-
зи с тем, что было сильное поте-
пление, лёд подтаял, на поверх-
ности стала проступать вода, 

– объясняет консультант-совет-
ник по физической культуре, 
спорту и туризму администра-
ции Яйского муниципального 
округа Евгений Пром. – К тому 
же из-за сложных погодных ус-
ловий на прошедших выход-
ных на дорогах было небезо-
пасно, а у нас в «Лыжне России» 
большинство участников – это 
школьники из нескольких насе-
лённых пунктов нашего округа, 
которых привозят на автобусе. 
Кстати, к нам на массовый забег 
приезжают люди из Ижморско-
го района, Анжеро-Судженска. 
Безопасность людей мы ставим 
во главу угла, поэтому приня-
ли сложное для нас решение о 
переносе гонки. Но, как види-
те, на неделе подморозило, и мы 

очень надеемся, что в эту суббо-
ту у нас пройдёт «Лыжня Рос-
сии», без каких-либо чрезвы-
чайных ситуаций».

Перенесённый старт «Лыж-
ни России» в Яе начнётся в 
11 часов, желающие поучаство-
вать в массовом забеге смогут 
зарегистрироваться начиная с 
десяти часов. При себе необхо-
димо иметь паспорт или свиде-
тельство о рождении (для не-
совершеннолетних), оригинал 
договора о страховании жизни 
и здоровья от несчастных слу-
чаев, справку о допуске врача 
(заверенную медицинским уч-
реждением). Те, у кого нет сво-
их лыж, смогут взять инвентарь 
в пункте проката.

Двойной праздник 
для победительницы

В остальных территориях 
Кузбасса «Лыжня России-2020» 
проходила в течение трёх дней. 
Открывали соревнования в 
пятницу, 7 февраля, около се-
мисот любителей активного 
зимнего отдыха в Гурьевском 
районе. На следующий день 
центральные областные стар-

ты состоялись в Кемерове. Ме-
сто проведения традиционное 

– Сосновый бор, любимый го-
рожанами за живописные виды 
и чистый воздух. По традиции 
в феврале здесь ежегодно соби-
раются несколько тысяч лыж-
ников для участия в массовом 
забеге: подготовленные юноши 
и девушки выходят на пятики-
лометровую дистанцию, муж-
чины и женщины бегут по де-
сять километров. У любителей 
и почётных гостей спортивно-
го праздника, среди которых 
обладатель Кубка мира по ма-
рафону 1991 года Яков Толсти-
ков и заместитель губернатора 
Кузбасса Сергей Алексеев, за-
дача попроще: преодолеть один 
километр. 

Некоторые приходят всей 
семьей. Например, Ашаевы вы-
ставили целую команду из вось-
ми человек и в этом году были 
признаны победителями в но-
минации «Спортивная семья». 
Возрастных ограничений нет, 
на лыжную трассу выходят и 
ветераны («Самому опытно-
му участнику» Альберту Лю-
дижинскому 82 года), и совсем 
крохи, для которых обычно ор-

ганизуют символические стар-
ты на 200-300 метров («Самой 
юной участницей» стала Дари-
на Солодкова, ей от роду всего 
один год и два месяца). Приоб-
щать к лыжам с раннего детства 

– это кузбасская традиция. 
«Меня папа приучил к лыжам 

с пяти лет. Он сам шахтёр, спорт 
любит, постоянно участвовал в 
спартакиадах от предприятия, 

– рассказывает победительни-
ца забега почётных гостей сре-
ди женщин Любовь Ревенко. – В 
свободное время на лыжах по-
стоянно хожу, и в «Лыжне Рос-
сии» каждый год участвую. В 
этот раз пришла первой, да ещё 
и в свой день рождения! Бежа-
лось непросто, шёл мокрый снег, 
прилипал к лыжам. Обычно 
спуск с горки проходишь налег-
ке, но не в нынешнем году. Од-
нако не совсем лыжная погода 
не мешает получить отличный 
эмоциональный заряд: как я за-
метила, все участники на пози-
тиве».

В память 
о героях войны

В Новокузнецке, где «Лыж-
ня России-2020» прошла в ми-
нувшее воскресенье в Ново- 
ильинском районе, соревнова-
ния открывал костюмирован-
ный забег в память о кузбас-
ском 136-м лыжном батальоне, 
сражавшемся в годы Великой 
Отечественной войны. Юные 
новокузнечане вышли на старт 
в белых маскхалатах, точно та-
ких же, в которых их прадеды 
выходили на боевые задания. 
В Карелии кузбасские лыжни-
ки наводили ужас на немцев и 
финнов, внезапными налётами 
уничтожая вражеские колонны 
и линии коммуникаций. 

Сегодня же все лыжники на-
строены миролюбиво. «Лыж-
ня России», выражаясь спор-
тивным языком, – состязания 
товарищеские. Вот и новокуз-
нецкие участники после забе-
гов с удовольствием обсуж-
дали друг с другом перипетии 
гонки у полевой кухни, угоща-
ясь наваристой кашей и горя-
чим чаем.

«Атмосфера была очень тё-
плая. Мы рады, что к нам при-
ехало столько гостей», «От-
личная погода, вкусная каша. 
Организаторы – молодцы!», 
«Внуки тоже принимали уча-
стие в «Лыжне России», малень-
кому четыре года, но бегал на 
лыжах с удовольствием», «По-
больше таких мероприятий!» – 
эти отзывы новокузнечан гово-
рят сами за себя.

Хорошее настроение – далеко 
не единственный плюс «Лыж-
ни России». Улучшение работы 
иммунитета, укрепление позво-
ночника, профилактика сердеч-
но-сосудистых заболеваний, вы-
ведение шлаков из организма 
также входят в число достоинств 
лыжных пробежек. А на память 
об участии в самых массовых 
зимних спортивных мероприя-
тиях планеты кузбасские люби-
тели лыжного спорта получили 
фирменные лыжные шапочки.

Сергей Исмагамбетов.

В минувшую субботу почти весь Кузбасс встал 
на лыжи: в регионе прошла традиционная  
массовая гонка «Лыжня России». Эти старты – 
одни из самых демократичных. В них участву-
ют люди разных возрастов – как спортсмены-
профессионалы, так и любители, придержива-
ющиеся здорового образа жизни.

 К здоровому образу жизни приучаем с самого юного возраста! 
Фото Федора Баранова.
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// здоровый образ жизни

 Евгений Иванович Кулеш в гостях у Людмилы Никитичны 
Тихоновой в день 76-летия полного снятия блокады Ленин-
града.

Быстрые, ловкие, меткие

// развитие

Спросили совета  
у старейшин и ветеранов

 Момент турнира по русским шашкам.  
Фото Владимира Маркина.

В спорткомплексе «Энергетик» 1 февраля прошло 
торжественное открытие спартакиады. Ветеранов 
поздравили начальник управления культуры, спор-
та, молодежной и национальной политики Алексей 
Негода и исполняющий обязанности председателя 
городского совета ветеранов войны и труда (он же – 
главный судья соревнований) Анатолий Комаров. 
Главное пожелание ветеранам было, чтобы старты 
спартакиады принесли радость жизни, общение, здо-
ровье и хорошие спортивные результаты.

Каждый ветеран имел право выступить в трех 
видах спорта, включенных в программу спартакиа-
ды. В целом в восьми видах состязалось 128 человек. 
Особенно активное участие в соревнованиях приня-
ли первичные ветеранские организации предприя-
тий, организаций и компаний города.

Ранее в клубе «Шаровня» был проведен турнир 
по бильярду, в котором померялись мастерством 16 
спортсменов. В этнографическом музее сыграли лю-
бители русских шашек. В бассейне «Олимпиец» со-
ревновались пловцы на дистанции 25 метров воль-
ным стилем.

Также прошли турниры по настольному тенни-
су, нардам, а самым массовым видом состязаний 
оказался дартс (в зале спорткомплекса «Энерге-
тик» метали дротики в мишень 70 человек). Лыж-

ники соревновались на трассах Бородинского поля; 
успешно преодолели дистанцию Михаил Ермолов 
(ему 86 лет) и Степан Панкрушин (92 года). Боль-
шой интерес вызвали конкурсы по броску валенка 
на дальность и забивание теннисных мячей в хок-
кейные ворота.

Все победители и призеры спартакиады будут в 
торжественной обстановке награждены грамотами 
и медалями. А ставшие лучшими по результатам со-
ревнований по лыжному спорту гонщики-ветераны 
войдут в сборную команду города Мыски, которая 
15-16 февраля в Кемерове примет участие в первен-
стве области.

Оргкомитет по проведению соревнований спар-
такиады выражает благодарность судьям за высо-
кое качество судейства, а городской совет ветеранов 
войны и труда и городской совет ветеранов спорта 
благодарит всех за активное участие в спартакиаде.

Остается только сообщить ветеранам-спор-
тсменам и просто мысковчанам, ведущим здоро-
вый образ жизни, что в сентябре в спорткомплексе 
«Энергетик» состоится очередная городская лет-
няя спартакиада. Чтобы показать на ней неплохие 
результаты, ветеранам нужно начинать подготовку 
уже сегодня.

Анатолий Карпушин.

К такому диалогу их при-
гласил глава Новокузнецкого 
городского округа Сергей Куз-
нецов. Открывая заседание, он 
представил почетных гостей: 
Нину Павловну Неворотову, 
председателя областного сове-
та ветеранов, Михаила Абра-
мовича Деревягина, опытного 
работника транспортной сфе-
ры, ранее возглавлявшего ГУ 
«Кузбасспассажиравтотранс», 
а ныне – председателя област-
ного совета ветеранов работ-
ников общественного транс-
порта, Геннадия Ивановича 
Савенкова, почетного граж-
данина Кузбасса, члена сове-
та старейшин при губернаторе 
Кузбасса, а также многих дру-
гих.

Глава города отметил осо-
бую значимость представлен-
ного на обсуждение проекта. 
Поэтому, прежде чем присту-
пать к его реализации, необ-
ходимо серьезно подумать и 
посоветоваться с опытными 
людьми. «Для того, чтобы нам 
попросту не совершить оши-
бок и не наломать дров, я по-
просил вас с точки зрения опы-
та заслушать нас. И если есть 
место для критики и вопросов, 
то высказать их, вместе обсу-
дить», – так прямо обратился к 

присутствующим Сергей Куз-
нецов.

Затем ветеранам и старей-
шинам подробно доложи-
ли о текущем положении дел 
в транспортной сфере города, 
рассказали о проекте измене-
ний маршрутной сети Ново-
кузнецкого городского округа 
и о проекте развития регуляр-
ных пассажирских перевозок, 
о процедуре заключения кон-
трактов, тарификации, предо-
ставления льгот, о перспекти-
вах и ожидаемом эффекте от 
всех предлагаемых преобразо-
ваний.

Необходимость перемен на-
зрела давно, ведь износ транс-
порта весьма большой. А при-
обретая новую технику, нужно 
еще соблюдать критерии про-
граммы «Чистый воздух», ко-
торая входит в нацпроект 
«Экология». Гостям рассказа-
ли о том, какая техника уже 
приобретена с учетом эколо-
гического приоритета (а это 
несколько электробусов) и ка-
кие механизмы разрабатыва-
ет власть города с тем, чтобы в 
дальнейшем сделать перевоз-
ки эффективными, удобными 
и безопасными для горожан.

«Мне понравилась эта мо-
дель, она проработана систем-

но, со всех сторон, – признал в 
итоге Геннадий Иванович Са-
венков. – За всем этим стоит 
человек, ради него всё делает-
ся. В то же время – надо прора-
ботать некоторые вопросы».

«Конечно, приятно, что ад-
министрация нас пригласила 
как экспертов, партнеров. Все-
таки общественным транспор-
том пользуется много пожи-
лых людей. Нам предметно и 
подробно доложили о ситуа-
ции, выступил не только глава, 
но и его первый заместитель, 
а также руководитель проек-
та. Они выслушали все наши 
предложения. Глава города за 
это поблагодарил. Договори-
лись, что сотрудничество про-
должим», – отметила Нина 
Павловна Неворотова.

Как подчеркнул глава горо-
да, работа над проектом про-
должается, и эта встреча – не 
последняя. Сергей Кузнецов 
предложил еще раз встретить-
ся в таком же составе и еще 
раз заслушать транспортни-
ков, чтобы «не ошибиться и не 
сэкономить на людях».

Оксана Сохарева.

Представители областного совета ветера-
нов войны и труда и совета старейшин при 
губернаторе Кузбасса, а также ветераны 
Новокузнецка и совета старейшин города 
приняли участие в экспертных слушаниях по 
вопросу реализации перспективного проекта 
развития транспорта и транспортной инфра-
структуры южной столицы региона.

// тем временем
На днях состоялась рабочая встреча председателей Кемеровского областно-
го и городского советов ветеранов Нины Павловны Неворотовой и Владими-
ра Сергеевича Балахонова с главврачом Кемеровской областной больницы 
Михаилом Исааковичем Ликстановым. Они обсудили ряд вопросов по улуч-
шению жизни пенсионеров. Как отметила Нина Неворотова, это новый этап 
взаимодействия с крупнейшим медицинским учреждением. И первым шагом 
стала передача совету ветеранов 636 пар очков, которые распределят по тер-
риториям нуждающимся. А сотрудничество с областной больницей продол-
жится уже на следующей неделе. В планах – провести консультативный оф-
тальмологический прием ветеранов Великой Отечественной войны, узников 
фашистских концлагерей, жителей блокадного Ленинграда.

На днях к нам в областной 
совет ветеранов войны и тру-
да позвонила жительница де-
ревни Пещерка Щегловского 
поселения Кемеровского му-
ниципального округа Людми-
ла Никитична Тихонова. Она 

– единственная блокадница, 
проживающая в этом округе. 
Людмила Никитична сердеч-
но поблагодарила председа-

теля совета ветеранов округа 
Е.И.Кулеша, который вместе 
с главой Кемеровского муни-
ципального округа М.В. Ко-
ляденко побывали у нее дома 
в день, когда страна отмечала 
76-летие полного снятия бло-
кады Ленинграда.

Людмила Никитична рас-
сказала, что гости вручили 
ей юбилейную медаль и пере-
дали открытки с пожелани-
ями от школьников, которые 
они подписали ветеранам во 
время Уроков мужества, по-
священных 75-летию Вели-
кой Победы. Марина Вениа-
миновна и Евгений Иванович 
поинтересовались бытовыми 
условиями Людмилы Ники-
тичны, а волонтеры провели 
работы по очистке террито-
рии возле ее дома от снега.

Н.П. Неворотова,
председатель Кемеров-

ского областного совета ве-
теранов войны и труда.

В Мысках прошла V зимняя городская  
спартакиада ветеранов спорта и труда,  
посвященная 75-летию Победы  
в Великой Отечественной войне.

// прямая связь

Благодарность 
от блокадницы
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// безопасность

 Играть в снегу так интересно! Но и опасно… Фото Федора Баранова.

Малыш познаёт мир… 
Родители, будьте бдительны!
Ежегодно около миллиона(!) 
детей погибает по недосмо-
тру взрослых! Детский трав-
матизм – вторая значимая 
причина госпитализаций, 
тяжелой инвалидизации и 
гибели детей во всем мире.

– Это данные Всемирной организации 
здравоохранения, но, по моему сугубо 
личному мнению (статистику по детям не 
нашла), в России ситуация по частотно-
сти в принципе не отличается, – говорит 
кемеровчанка Ольга Куренкова, постоян-
ный эксперт нашей странички, кандидат 
медицинских наук, врач педиатр-неона-
толог. – У нас в стране чаще всего травмы 
случаются в гостях, при гостях дома, ког-
да есть другие дети. Или на природе, ког-
да собирается несколько семей. Помните 
поговорку: «У семи нянек дитя без гла-
зу»? Да, так это и работает. Всегда и везде 
сами следите за своим ребенком, особен-
но если в компании детей несколько.

Рассмотрим шесть самых распростра-
ненных ситуаций, за предотвращение ко-
торых отвечают взрослые.

1. Сдавления
Самое актуальное для Сибири зимой 

– сдавления при обрушении снежных пе-
щер. Особенно опасны в этом смысле фев-
раль и март, когда сугробы высоки, а снег 
уже слежавшийся и тяжелый. Детям бы-
вает очень весело рыть туннели, комна-
ты, а еще веселее – сидеть внутри. Но тут 
товарищ может прыгнуть сверху. И тог-
да срабатывают сразу два механизма по-
вреждения ребенка: первое – это механи-
ческое сдавление тканей тяжелым снегом 
(могут быть переломы, невозможность 
дышать), второе – отсутствие поступле-
ния воздуха (удушье).

Недавно прошла новость про падаю-
щий комод из ИКЕА. А еще риск представ-
ляет телевизор. Да, сейчас они тонкие и 
звонкие, но может произойти падение на 
шею (и тогда не исключен перелом шей-
ных позвонков) или живот (разрыв па-
ренхиматозных органов).

Профилактика:
1. Не подавайте примера малышу. Есть 

много других очень интересных игр со 
снегом.

2. Закрепите всю подвешенную быто-
вую технику так, чтобы при вашем уси-
лии ничего даже не пыталось отвалиться! 
И узкую мебель прикрепите к стенам.

3. Уберите все провода, за которые 
можно потянуть.

Примечание. Не надо проверять надеж-
ность подвеса на глазах у ребенка. Вы по-
дергали и успокоились, а ребенок увидел, что 
можно дергать, и папа был рад, когда по-
дергал. Помните: дети – это не маленькие 
взрослые! Дети – другие! Их мышление и 
восприятие мира нам, взрослым, не понять!

2. Ожоги кипятком или паром
Ожоги редко приводят к летальному 

исходу (погибают дети в пожарах). Но 
последствия в виде рубцов, ограничения 
подвижности суставов (например, нет 
мелкой моторики после ожога от прикос-
новения к горячей духовке) очень силь-
но снижают качество жизни детей. В бу-
дущем нужно будет выбирать профессию 
с учетом физических особенностей чело-

века, могут возникнуть психологические 
проблемы… Ожоги – это, может, и не так 
страшно, но это останется с вашим ребен-
ком на всю жизнь!

Для справки. Ожоги – это единствен-
ный тип неумышленных травм, по ко-
торым у девочек наблюдается более вы-
сокий показатель травматизма, чем у 
мальчиков (данные ВОЗ).

Профилактика:
1. Установите краны с термосмесите-

лем. Вода, может, и не будет точно 35 гра-
дусов, как выставлено на кране, но зато 
даже повышение на 5-10 градусов не при-
ведет к ожогу.

2. Не используйте ингаляции горячим 
паром. Никаких «кастрюлек с картош-
кой»! Есть безопасные небулайзеры.

3. Готовить пищу следует только на 
дальних конфорках плиты. Если исполь-
зуете двухконфорочную плиту, то распо-
ложите ее вдоль стены.

4. В бане/сауне в таз наливайте снача-
ла холодную воду, затем – горячую. Ис-
пользуйте ковш с длинной ручкой, даже 
если горячая вода подается из бака через 
кран. Пусть дети видят, как правильно 
надо наливать горячую воду в бане.

5. Не оставляйте утюг на полу, на гла-
дильной доске (к ожогу можно добавить 
ушиб и сдавление, поскольку утюг поле-
тит на ребенка с высоты).

6. При выборе духовки купите ту, ко-
торая имеет термозащиту дверцы, а не 
100500 режимов.

7. Не зажигайте свечи при детях. Свечи 
– только на именинный торт! Храните све-
чи и зажигалки/спички в разных местах.

Помощь:
Ожог нужно охладить холодной водой! 

Нельзя использовать масло, хозяйствен-
ное мыло, сахар, соду!

3. Падения
Цифры таковы: ежегодно в мире почти 

47 тысяч людей младше 20 лет погибают в 
результате падений. Падения – это двенад-
цатая по значимости причина смертности 
среди детей в возрасте 5–9 и 15–19 лет.

Откуда и куда дети чаще всего падают:
1. Детская/инвалидная коляска, стул 

для кормления, через ходунки.
2. Кровать/диван, двухъярусная кро-

вать.
3. Окна, балконы, лестницы.

4. Деревья, качели, горки.
5. Канализационные люки.
Профилактика:
1. Установите блокираторы на все окна 

(и там, где ребенок часто ночует)!
2. Как только малыш начинает вста-

вать, научите его правильно спускаться с 
дивана/кровати.

3. Не оставляйте ребенка одного на 
детских площадках.

4. Даже на секунду не оставляйте малы-
ша без страховки на пеленальном столе.

5. Если есть страховочные ремни – 
пристегните ребенка (на стуле для корм-
ления, в коляске).

При падении малыша вызывайте ско-
рую помощь: травмы могут быть слиш-
ком сложны, чтобы везти его куда-то са-
мостоятельно.

4. Химические ожоги  
«бытовой химией»  
и кислотами

Самое страшное – ожег пищевода ук-
сусом. Достаточно одного-двух глотков, а 
калечащее состояние останется у ребенка 
навсегда. Самая простая профилактика – 
не иметь дома уксуса в любом разведении. 
А если он вам нужен на короткий проме-
жуток времени, то хранить его надо в ме-
стах, недоступных даже для взрослых!

«Бытовую химию» очень часто дети 
пробуют на вкус – отбеливатели, порошки, 
капсулы для стирки… Как только в доме 
появился ребенок (принесли из роддома), 
всё это уже должно быть убрано на самую 
верхнюю полку самого дальнего шкафа. 
Приучайте себя сразу, что всё опасное хра-
нится далеко и труднодоступно.

5. Отравления
Отличаются от химических ожогов 

тем, что нет повреждения тканей пище-
варительного тракта, а есть отравляю-
щее действие токсинов (на головной мозг, 
кроветворение).

Первое в списке опасностей – лекар-
ства! У всех на подкорке есть фраза «Хра-
нить в темном, недоступном для детей 
месте». Но если аптечка у вас и стоит где-
нибудь далеко и высоко, то есть ряд ле-
карств, которые хранятся в холодильни-
ке. Соберите их в маленький, невзрачный 
контейнер и поставьте на самую верхнюю 

полку в дальний угол. И никогда не пока-
зывайте малышу эту коробку, не акцен-
тируйте внимание на ней.

Вторая по частоте группа отравляю-
щих веществ – различные пестициды и 
удобрения.

Замыкают «тройку лидеров» соки ядо-
витых растений. Их на самом деле очень 
много. Уточните в справочнике по тем 
растениям, которые растут у вас дома или 
на дачном участке.

Профилактика одна: всё подальше/
повыше/чтобы видно не было. А лучше – 
вообще убрать из дома.

Химические ожоги и отравления чаще 
всего происходят в гостях. Поэтому всегда 
следите сами за своим малышом. Если ре-
бенок остается в гостях без вас, то посмо-
трите на пространство «глазами малыша», 
откройте все дверки, до которых он может 
дотянуться, и уберите всё опасное.

6. Мелкие предметы
В этом отношении есть две катего-

рии детей: первая пихает мелкие предме-
ты во все возможные отверстия в своем 
теле; вторая этим не занимается, макси-
мум, ребенок может что-то попробовать 
на вкус (но это и страшно, потому что он 
может подавиться).

Обязательно нужно обратиться за по-
мощью, чтобы достать что-то, засунутое 
в нос, уши и так далее. Поверьте, нель-
зя доставать мелкие предметы из ребен-
ка самостоятельно, это всегда приводит 
только к тому, что инородное тело прохо-
дит дальше вглубь. И еще знайте, что су-
ществует закономерность: если ребенок 
единожды что-то засунул себе в нос/ухо, 
он будет продолжать это делать регуляр-
но, лет до пяти.

Для всех, кто подавился мелким пред-
метом, необходимо:

а) Вызвать скорую помощь;
б) Применить прием Геймлиха.
Детям до одного года: уложить ребен-

ка на своей руке так, чтобы его лицо упи-
ралось в ладонь. Ножки должны быть по 
разные стороны от предплечья руки. Не-
обходимо слегка наклонить вниз тело 
ребенка. Похлопать ладонью в области 
между лопаток.

Детям старше одного года: уложить ре-
бенка на спину и сесть на колени у него в 
ногах. В эпигастральной области распо-
ложить указательный и средний пальцы 
обеих рук. Произвести нажатия средней 
силы в данной области до тех пор, пока 
инородное тело не освободит дыхатель-
ные пути. Прием должен выполняться на 
полу или любой другой твердой поверх-
ности.

P.S. В Кемерове все детки с травма-
ми едут в приемное отделение ОДКБ 
(ул. Ворошилова, 21; тел. (8-3842) 39-
60-94, травмпункт);

с ожогами/обморожениями – в 
ожоговый центр (ГКБ №2, Алексан-
дрова, 7);

с отравлениями – в ОКБ СМП (ул. 
Н.Островского, 22).

P.P.S. Научите своего ребенка позво-
нить вам и рассказать, что что-то прои-
зошло с его другом (а не причитать, что 
«надо кому-то позвонить, наверное»). 
Объясните, что чем раньше будет оказана 
помощь человеку, тем выше шанс на со-
хранение самой жизни и ее качества.

Подготовила  
Анна Тимощук.
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 Полузащитник «Кузбасса» Олег Земцов (№19) в матче с чемпионом страны сделал 
дубль, а всего в текущем сезоне забил 17 мячей и сделал 15 голевых передач.  
Фото Владимира Клюева.

Бомбардирский рекорд  
и ничья с чемпионом

// хоккей с мячом  // спринт-новости

 // табло

ТЯЖЕЛАЯ  
АТЛЕТИКА
Кузбасские штангисты 
завоевали шесть меда-
лей всех достоинств в 
розыгрыше Кубка Рос-
сии в Санкт-Петербурге.

В категории до 69 
килограммов первенствовал 
Максим Коноплёв (Ленинск-
Кузнецкий), поднявший в 
двоеборье 299 кг (рывок – 137 
кг, толчок – 162 кг). В весе до 
96 кг лучший результат пока-
зал новокузнечанин Георгий 
Купцов – 372 кг (172+202).

Олег Мусохранов из 
Салаира завоевал серебряную 
медаль в категории до 61 кг с 
суммой 266 кг (124+142). Брон-
зовые награды заработали куз-
басские спортсменки Анастасия 
Штефан (до 55 кг), Татьяна 
Алеева (до 59 кг) и Екатерина 
Красулина (до 71 кг).

В командном зачёте 
мужская и женская сборные 
Кемеровской области заняли 
четвертые места.

ЛЁГКАЯ  
АТЛЕТИКА
Евгений и Анатолий 
Рыбаковы из Белова, 
кемеровчанка Кристи-
на Королева – призёры 
всероссийских соревно-
ваний «Русская зима». 
Престижный турнир 
состоялся в московском 
манеже ЦСКА.

Братья-близнецы Рыба-
ковы стартовали в забеге на 
3000 метров, который с новым 
рекордом России выиграл 
Владимир Никитин – 7 минут 
39,94 секунды. Евгений Ры-
баков финишировал вторым 
(8.00,02), опередив брата 
Анатолия на символические 
пять сотых секунды.

Кристина Королёва замкну-
ла тройку призёров в прыжках 
в высоту, преодолев планку 
на отметке «191 см». Первен-
ствовала в этом виде Мария 
Ласицкене с лучшим результа-
том сезона в мире – 205 см.

ХОККЕЙ 
С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» в очеред-
ном туре чемпионата 
Высшей хоккейной лиги 
встретится в Ханты-
Мансийске с «Югрой».

В минувший вторник 
«сталевары» переиграли 
в Тюмени «Рубин», лидера 
второй конференции ВХЛ – 5:2 
(3:1, 0:1, 2:0). В составе гостей 
отличились капитан коман-
ды Максим Кицын, Даниил 
Ердаков, Александр Шевчен-
ко, Алексей Шубин и Сергей 
Купцов. Вратарь новокузнечан 
Андрей Литвинов парировал 
41 бросок (его коллега по 
амплуа из «Рубина» – 23).

Максим Кицын устано-
вил бомбардирский рекорд 
регулярных чемпионатов лиги, 
набрав по системе «гол плюс» 
62 (34+28) балла.

Сейчас коллектив Андрея 
Литвинова занимает девятое 
место во второй конференции 
ВХЛ, отставая от зоны плей-офф 
на два очка. На финише «регу-
лярки» новокузнечане сыграют 
также в Красноярске с «Соко-
лом» (16 февраля) и в Ангарске 
с «Ермаком» (18 февраля).

Андрей Тарков.

Сегодня кемеровский «Кузбасс» 
встречей с «Байкалом-Энергией» 
(Иркутск) закончит четырёхмат-
чевую домашнюю сессию в супер-

лиге чемпионата России. Игра на крытой 
арене стадиона «Химик» начнётся в 18.30.

В предыдущих матчах на своём льду ке-
меровчане под руководством нового тан-
дема (главный тренер – Алексей Китьков, 
помощник – Сергей Лихачёв) переиграли 
московское «Динамо» (7:2), разгромили 
«Строитель» из Сыктывкара (17:2) и разо-
шлись миром с чемпионом страны хаба-
ровским «СКА-Нефтяником» (4:4). Губерн-
ский телеканал «Кузбасс первый» в прямом 
эфире транслировал встречи нашей коман-
ды с хоккеистами из Москвы и Хабаровска.

Матч со «Строителем» – самый резуль-
тативный для «Кузбасса» на крытой арене 
стадиона «Химик», построенной к чемпио-
нату мира-2007. Хозяева обновили бомбар-
дирский рекорд, установленный год назад 
в матче с тем же клубом из столицы Коми 
(13:4).

Кстати, рулевой «Строителя» Павел 
Франц весной минувшего года возглавил 
национальную команду, сменив на этом по-
сту наставника «СКА-Нефтяника» Михаи-
ла Юрьева. Под началом Михаила Юрьеви-
ча россияне одержали победы на четырех 
чемпионатах мира (2013, 2014, 2018, 2019 
годов), а хабаровский клуб не знает равных 
в элитном дивизионе русского хоккея три 
последних сезона.

После завершения национального пер-
венства-2019 «СКА-Нефтяник» покину-
ли сразу семь игроков основного состава, в 
том числе экс-кузбассовцы Павел Рязанцев 
и Александр Ким, подписавшие контракты 
со шведским клубом «АИК». Пополнили 
команду отнюдь не «звезды» первой вели-
чины, а дублёры из местной «молодёжки», 
среди них – 20-летний воспитанник кеме-
ровской спортивной школы Алексей Тор-
гонский.

Впрочем, армейский отряд, по большому 
счёту, не заметил потери бойцов, поскольку 
остались в строю лидеры коллектива – мно-
гократные чемпионы мира Юрий Викулин, 
Алан Джусоев, Максим Ишкельдин, Юрий 
Шардаков, Артём Бондаренко и шведский 
снайпер Эрик Петтерссон.

Благодаря этой славной когорте «СКА-
Нефтяник» завоевал в нынешнем сезоне 
Суперкубок России, а в таблице «регуляр-
ки» гарантировал себе как минимум вто-
рую позицию и, стало быть, преимущество 
своего поля в четвертьфинале и полуфина-
ле плей-офф (серии пройдут до двух побед).

В матче с «Кузбассом» в минувший по-
недельник тренерский штаб чемпионов 
страны (помощник Михаила Юрьева – наш 
земляк Сергей Большаков) взял тайм-аут 
уже на восьмой минуте, когда на табло го-
рели цифры «2:0». В дебюте встречи ско-
ростные атаки кемеровчан завершили точ-
ными ударами Владимир Каланчин и Олег 
Земцов. После тайм-аута гости отквитали 
один мяч усилиями Артёма Бондаренко, но 
на 31-й минуте вновь отличился Каланчин 
(на сей раз в меньшинстве), и на перерыв 
команды ушли при счете 3:1.

Во втором тайме Максим Ишкельдин 
сократил преимущество хозяев до миниму-
ма, однако на 61-й минуте Земцов восста-
новил статус-кво – 4:2. Дальневосточники 
ушли от поражения благодаря голам шведа 
Эрика Петтерссона и Алана Джусоева, ко-
торый сравнял счёт за полторы минуты до 
финального свистка.

Остросюжетная игра вызвала массу 
эмоций у болельщиков, по достоинству 
оценивших самоотверженность и мастер-
ство хоккеистов. Действительно, ничья 
с чемпионом страны для нашей команды 
равносильна победе.

Примечательно, что с аналогичным ре-
зультатом (4:4) закончились матчи «СКА-
Нефтяника» в Красноярске и Иркутске, 
где армейцы ушли от поражений на по-
следних минутах. В чем секрет столь чу-
десных спасений?

Михаил Юрьев отметил на послематче-
вой пресс-конференции:

– В критический момент матча, ког-
да нет права на ошибку, нужно сохранять 
хладнокровие, не действовать наобум, 
просто закидывая мяч к воротам сопер-
ника. Конечно, очень важен опыт игры в 
экстремальных ситуациях, в том числе и 
опыт поражений. Сегодня получился от-
крытый хоккей, без середины поля. Хозя-
ева были «свежее», но мы смогли перело-
мить ход матча.

В свою очередь, Алексей Китьков в це-
лом доволен игрой:

– Ребята проявили огромную самоот-
дачу, огромную волю к победе. Игра у нас 
получалась, когда на поле были осмыс-
ленные действия. Сегодняшний результат 

– не сиюминутный итог, а следствие нашей 
работы в течение последних лет.

В таблице суперлиги «Кузбасс» под-
нялся на седьмую строчку, опередив брон-
зового призёра чемпионата страны-2019 
«Уральский трубник» (Первоуральск). Ке-
меровчане провели 21 матч и заработали 
30 очков (разница забитых и пропущен-
ных мячей: 125-107).

Иркутский клуб, сегодняшний оппо-
нент нашей команды, в минувшем туре 
уступил в Новосибирске «Сибсельмашу» 
(8:10) и при равном количестве игр опе-

режает «Кузбасс» на один балл. В первом 
круге «регулярки» кемеровчане проигра-
ли «Байкалу-Энергии» на выезде (1:8) и, 
конечно, нацелены взять реванш.

На следующей неделе «Кузбасс» отпра-
вится в турне по маршруту Архангельск 

– Ульяновск – Первоуральск, а завершит 
«гладкий» турнир ровно через две неде-
ли, 27 февраля, матчем в родных стенах с 
красноярским «Енисеем».

Вадим Антонов.

Кемеровский клуб радует болельщиков в февральских матчах

Чемпионат России
Суперлига. Первый этап
10 февраля. «Кузбасс» (Кемерово) – 
«СКА-Нефтяник» (Хабаровск) – 4:4 
(3:1). 2780 зрителей. Голы: Каланчин, 
4, 31, Земцов, 9, 62 – А. Бондаренко, 19, 
Ишкельдин, 58, Петтерссон, 65, Джу-
соев, 89. Вратари: Морозов – Каменев. 
Штрафное время: 45 – 30.
«Сибсельмаш» (Новосибирск) – «Байкал-
Энергия» (Иркутск) – 10:8. «Енисей» (Крас-
ноярск) – «Родина» (Киров) – 11:2. «Старт» 
(Нижний Новгород) – «Уральский трубник» 
(Первоуральск) – 2:0. «Волга» (Ульяновск) 

– «Мурман» (Мурманск) – 8:2. «Водник» (Ар-
хангельск) – «Динамо-Казань» – 6:3.
Положение команд: 1. «Енисей» – 59 
очков (разница забитых и пропущенных 
мячей: 189-79). 2. «СКА-Нефтяник» – 54 
(177-74). 3. «Динамо-Москва» – 44 (135-81). 
4. «Водник» – 43 (113-57). 5. «Динамо-Ка-
зань» – 34 (84-94). 6. «Байкал-Энергия» – 31 
(104-84). 7. «Кузбасс» – 30 (125-107). 8. 
«Уральский трубник» – 30 (91-99). 9. «Строи-
тель» (Сыктывкар) – 26 (76-129). 10. «Старт» 

– 23 (65-100). 11. «Волга» – 16 (86-143). 12. 
«Сибсельмаш» – 15 (66-153). 13. «Мурман» – 
12 (66-112). 14. «Родина» – 11 (66-121).
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// к власти с вопросом

Продолжается 
формирование списка 
номинантов премии 
«Авант-ПЕРСОНА-2020». 

Цель премии – представить ком-
пании, работающие в регионе и спо-
собствующие его развитию, а так-
же управленцев, предпринимателей, 
успешно реализовавших интересные 
бизнес-проекты и/или общественно-
полезные инициативы, пропаганди-
рующих цивилизованный и грамот-
ный подход к ведению бизнеса.

Традиционно списки номинан-
тов формируются следующими спо-
собами:

1) заполнение формы анкеты на 
сайте www.avant-partner.ru;

2) по результатам экспертного 
опроса и опроса читателей и партне-
ров Группы изданий «Авант».

Награждение лауреатов и побе-
дителей будет проходить на ежегод-
ном Торжественном приёме, посвя-
щенном Дню рождению «Аванта», 
25 марта в Кемерове, в Кузбасском 
технопарке.

Открытый приём заявок претен-

дентов на номинации «Авант-ПЕР-
СОНА» закончится 25 февраля.

Приглашаем к участию предста-
вителей бизнеса как в качестве номи-
нантов, так и в качестве партнеров!

Анкета для подачи заявок на но-
минацию и условия партнерства на 
странице премии «Авант-ПЕРСО-
НА 2020» http://avant-partner.ru/
avant_persona_2020.html .

Контакты для вопросов и пред-
ложений:

(8-3842) 585-616;
editor@avant-partner.ru

Принимаем заявки на премию!

Уважаемые кузбассовцы! С 17 по 21 фев-
раля 2020 года с 15 до 17 часов вы можете 
обратиться к заместителю губернатора 
Кемеровской области – Кузбасса, руко-
водителям структурных подразделений 
администрации Правительства Кузбасса, 
исполнительных органов государственной 
власти Кемеровской области – Кузбасса 
отраслевой и специальной компетенции по 
телефонам «прямой линии»:

17 февраля (понедельник) – Рюмин Евге-
ний Евгеньевич – начальник департамента 
административных органов администрации 
Правительства Кузбасса, тел. (8-3842) 36-
52-82.

18 февраля (вторник) – Дмитриева Татьяна 
Валерьевна – начальник инспекции государ-
ственного строительного надзора Кемеров-

ской области, тел. (8-3842) 58-70-12.

19 февраля (среда) – Воронина Елена Ана-
тольевна – начальник департамента социаль-
ной защиты населения Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 75-85-85

20 февраля (четверг) – Орлов Глеб Влади-
мирович – заместитель губернатора Кемеров-
ской области – Кузбасса (по строительству), 
тел. (8-3842) 36-82-40.

21 февраля (пятница) – Высоцкий Сер-
гей Васильевич – начальник департамента 
природных ресурсов и экологии Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 58-55-56.

Ежедневно, кроме выходных и праздничных 
дней, с 8.30 до 17.30 работает телефон обра-
щений к губернатору Кузбасса:  
(8-3842) 58-41-97.

Организатор торгов – Третьяк Григорий Павлович (ИНН 
420502990644, СНИЛС 048-059-941 84, РН- 5031, 630008,  
г. Новосибирск, а/я 50, tretyakgp@mail.ru), член Союза 
«МЦАУ» (ИНН: 7604200693; ОГРН: 1117600001419; 150040, г. 
Ярославль, ул. Некрасова, д. 39б, рег. номер в РСО: 0034), 
действующий на основании решения Арбитражного суда Ке-
меровской области от 20.11.2017г. по делу № А27-7656/2016, 
сообщает о продаже имущества Должника АО «Шахта «За-
речная» (ИНН: 4212005632, ОГРН: 1024201298978, место на-
хождения и почтовый адрес: 652562, Кемеровская область, 
г. Полысаево, ул. Заречная, 1), находящегося в залоге у АО 
«Чешский экспортный банк» (согласие на продажу полу-
чено), путем публичного предложения. Место нахождения 
имущества: Кемеровская область, г. Полысаево.

Лот № 1 – крепь механизированная передвижная шахт-
ная MVPO 2800 0.7/2.1 в количестве 81 шт. – начальная цена 
продажи (далее НЦП) – 39 803 400 руб.

Лот № 3 – маслостанция НА 200/320 Р1, НЦП 1 587 000 
руб.

Лот № 4 - маслостанция НА 200/320 Р1, НЦП 1 587 000 
руб.

Лот № 5 – перегружатель PZF 05/P3 (64м) с ЗИП без дро-
билки, НЦП 22 059 000 руб.

Лот № 6 – пускатель APK9U (9 контакторов), НЦП 
3 196 800 руб.

Период, по истечении которого последовательно снижа-
ется цена, - 5 рабочих дней.

Величина снижения начальной цены на каждом периоде 
– 5% от начальной цены лота.

Минимальная цена продажи имущества на публичном 
предложении – 30% от начальной цены лота на повторных 
торгах.

Заявки принимаются с 09.00 17.02.2020 до 09.00 
19.05.2020 (время московское) на электронной площадке 
«Межрегиональная Электронная Торговая Система» (сайт: 
http://www.m-ets). 

Ознакомление с имуществом и относящимися к нему 
документами производится в рабочие дни по предвари-
тельной записи путем направления письменной заяв-
ки установленной формы конкурсному управляющему на 
электронный адрес: tretyakgp@mail.ru, не позднее чем за 
три дня до планируемого посещения, с указанием ФИО по-
сетителя, его паспортных данных и данных доверенности (в 
случае представления интересов юридических и (или) иных 
лиц), датой посещения. Осмотр Имущества осуществляется 

только в сопровождении представителя АО «Шахта «Зареч-
ная» (тел.: 8-913-764-22-02) в рабочие дни по месту нахож-
дения имущества.

Прием заявок осуществляется в соответствии с требо-
ваниями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-
ФЗ от 26.10.2002г., Гражданского кодекса РФ, Приказа Мин-
экономразвития РФ от 23.07.2015 г. № 495 «Об утверждении 
Порядка проведения торгов в электронной форме по про-
даже имущества или предприятия должников в ходе про-
цедур, применяемых в деле о банкротстве» и указанными 
в настоящем сообщении о проведении торгов. Оформление 
участия в торгах производится путем подачи заявки на сай-
те http://www.m-ets в форме эл. документа, подписанного 
ЭЦП. Лица, имеющие намерение принять участие в торгах, 
представляют в порядке, установленном Регламентом элек-
тронной площадки, заявку на участие в торгах с приложени-
ем необходимых документов. 

Заявка на участие в торгах должна содержать также све-
дения о наличии или об отсутствии заинтересованности зая-
вителя по отношению к Должнику, кредиторам, Конкурсно-
му управляющему и о характере этой заинтересованности, 
сведения об участии в капитале заявителя Конкурсного 
управляющего, а также саморегулируемой организации ар-
битражных управляющих, членом или руководителем кото-
рой является Конкурсный управляющий.

К участию в торгах допускаются заявители, предста-
вившие заявки на участие в торгах и прилагаемые к ним 
документы, которые соответствуют требованиям, уста-
новленным Федеральным законом «О несостоятельности 
(банкротстве)», указанным в данном сообщении, и внесшие 
задаток. 

Сумма задатка для участия в торгах – 20% от началь-
ной цены продажи лота на конкретном этапе торгов. За-
даток вносится на расчетный счет Должника АО «Шах-
та «Заречная», ИНН: 4212005632, КПП 421201001, р/с № 
40702810726000018333 в ПАО «Сбербанк России», к/с 
30101810200000000612, БИК 043207612. При оплате задат-
ка в назначении платежа должно быть указано наименова-
ние заявителя, № лота и дата проведения торгов, за участие 
в которых вносится задаток. Задаток считается внесенным, 
если денежные средства поступили на расчетный счет, ука-
занный в сообщении о торгах, до 09 час. 00 мин. последнего 
дня приема заявок. Перечисление задатка третьими лицами 
не допускается. Суммы задатков, внесенные заявителями, 
возвращаются всем заявителям, за исключением победите-
ля торгов, в течение 5 (пяти) рабочих дней с даты подведе-
ния итогов торгов.

Победителем признается участник, который первым 
представил в установленный срок заявку, содержащую 
предложение о цене имущества не ниже начальной цены 
продажи, установленной для определенного периода, при 
условии уплаты в установленный срок задатка. Право при-
обретения имущества должника принадлежит участнику, 
который представил в установленный срок заявку на уча-
стие в торгах, содержащую предложение о цене имущества 
должника, которая не ниже начальной цены продажи иму-
щества, установленной для определенного периода прове-
дения торгов, при отсутствии предложений других участ-
ников торгов. В случае, если несколько участников торгов 
представили в установленный срок заявки, содержащие 
различные предложения о цене имущества должника, но не 
ниже начальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, право при-
обретения имущества принадлежит участнику торгов, пред-
ложившему максимальную цену за это имущество. В случае, 
если несколько участников торгов представили в установ-
ленный срок заявки, содержащие равные предложения о 
цене имущества должника, но не ниже начальной цены про-
дажи имущества должника, установленной для определен-
ного периода проведения торгов, право приобретения иму-
щества должника принадлежит участнику торгов, который 
первым представил в установленный срок заявку на уча-
стие в торгах. Победителем признается лицо подавшее за-
явку первым. 

В течение 5 дней с даты подписания протокола победи-
телю торгов направляется предложение заключить договор 
купли-продажи имущества с приложением проекта догово-
ра. В случае отказа или уклонения от подписания договора в 
течение 5 дней с даты получения предложения конкурсного 
управляющего, внесенный задаток не возвращается, и кон-
курсный управляющий вправе предложить заключить дого-
вор купли-продажи участнику торгов, которым предложена 
наиболее высокая цена имущества по сравнению с ценой 
имущества, предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов. Оплата должна быть про-
изведена в течение 30 дней со дня подписания договора куп-
ли-продажи на счет Должника АО «Шахта «Заречная», ИНН: 
4212005632, КПП 421201001, р/с № 40702810026000018334 
в ПАО «Сбербанк России», к/с 30101810200000000612, БИК 
043207612. 

Ознакомиться с проектом договора о задатке, догово-
ра купли-продажи и формой заявки на осмотр имущества 
можно на электронной площадке «Межрегиональная Элек-
тронная Торговая Система» (сайт: http://www.m-ets).

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

Акционерное общество «Угольная компания Сибирская» объяв-
ляет о проведении общественных обсуждений (в форме слушаний) 
по вопросам намечаемой деятельности и объекту государственной 
экологической экспертизы: проектной документации «Обогатитель-
ная фабрика «Увальная» АО «УК Сибирская». Отвал для складирова-
ния отходов обогащения угля № 2».

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 
19.03.2020 в 18.00 в здании муниципального бюджетного общеобра-
зовательного учреждения «Осиноплесская средняя общеобразова-
тельная школа» Терсинского сельского поселения, расположенном 
по адресу: Кемеровская обл., Новокузнецкий район, поселок Осино-
вое Плесо, ул. Суворова, 14.

Материалы по объекту государственной экологической экс-
пертизы для ознакомления заинтересованных лиц представлены с 
17.02.2020 по 18.03.2020 в здании администрации Терсинского сель-
ского поселения, расположенном по адресу: Кемеровская обл., Но-
вокузнецкий район, поселок Осиновое Плесо, ул. Пролетарская, 17.

В месте доступа Материалов для общественных обсуждений под-
готовлен Журнал учета предложений и замечаний по вопросам на-
мечаемой деятельности АО «УК Сибирская».

Контактная информация
ООО «Проектуглестрой», г. Новокузнецк, ул. Бардина, 21-801.
Тел. 8(3843) 70-25-90), e-mail: pgu@list.ru
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 Для производства подходят 
только берестяные туеса!

 Амарант может вырасти выше человека, что Сергей Гиряев  
и продемонстрировал. Фото из личного архива.

«Пшеница ацтеков»  
ко двору и в Сибири

Возвращение 
«красной ракеты»

Сергей Гиряев – потомствен-
ный травник, а с 2008 года он 
профессионально занимается 
производством чая и варенья в 
поселке Большой Керлегеш. В 
числе последних «хитов» от его 
фермерского хозяйства – чай 
«Юбилейный». Выпуск аромат-
ной тонизирующей новинки при-
урочили сразу к двум событиям: 
300-летию промышленного ос-
воения Кузбасса и 95-летию Про-
копьевского района.

В составе «Юбилейного» – 
иван-чай, или кипрей узколист-
ный, ферментированный по осо-
бому рецепту. Земляки, которые 
уже попробовали этот напиток, 
отмечают, что заварка по вку-
су и запаху напоминает класси-
ческий цейлонский чёрный чай. 
Впрочем, и «ноу-хау» его изго-
товления – отнюдь не новация. 
Секрет производства достал-
ся Сергею Гиряеву по наслед-
ству от деда, а тому – от своего 
отца. К слову, родом они были 
с Поволжья. «Мой дед, Влади-
мир Иванович, во время Вели-
кой Отечественной войны возил 
военного врача, – рассказывает 
Сергей Владимирович. – У них 
образовался тандем. Дед не знал 
научных названий растений, но 
знал, какой стебелек или коре-
шок может реально снять голов-
ную боль, помочь при отравле-
нии. Травы настаивал на спирту. 
Военный врач часто обращался 
к деду, чтобы во время лечения 
солдат воспользоваться и народ-
ной медициной. Помню, уже по-
сле войны этот доктор приезжал 
в Прокопьевский район наве-
стить деда и записать другие его 
ценные рецепты».

В семье Гиряевых всегда дер-
жали большой огород, пасеку. А 
сейчас у них полноценное кре-
стьянское фермерское хозяй-
ство. Поле под иван-чай аренду-
ют у муниципалитета – всего 23 
гектара. Кроме того, для своих 
чаёв Гиряев заготавливает 144 
вида лекарственных трав, про-
израстающих в окрестностях, а 
что-то даже привозит из других 
регионов. И еще часть душистых 
добавок тоже выращивает сам.

«В девяностых годах хоро-
ший черный чай было сложно 
достать, поэтому вспомнили про 
дедовские рецепты, – объясня-
ет Сергей Гиряев. – Кстати, мой 
дед называл иван-чай «красной 
ракетой». О его целебных свой-
ствах известно издревле. И вот 
сейчас снова обратились к дав-
нему рецепту, несколько усовер-
шенствовав технику для изго-
товления «Юбилейного».

На сегодняшний день хозяй-
ство Гиряева производит 12 сор- 
тов иван-чая, 16 травяных сбо-

ров и более десятка видов ва-
ренья, в том числе из зелёно-
го грецкого ореха, завоевавшее 
в прошлом году «Серебряный 
колос» на VI Кузбасском агро-
промышленном форуме. К сло-
ву сказать, орех этот закупают 
у партнеров из Новочеркасска. 
А сами реализуют продукцию 
в основном на продовольствен-
ных ярмарках. Выполняют зака-
зы, полученные в официальном 
аккаунте https://vk.com/ivan_
chai_karlagash, и отправляют по 
почте.

Амарант – энергетик 
и лекарство

«Полезные добавки для фито-
чая можно вырастить и на своем 
дачном участке, – уверяет трав-
ник. – Работа селекционеров не 
стоит на месте. Например, для 
нашей местности они вывели 
подходящий сорт амаранта (или 
щирицы) – однолетнего травя-
нистого растения. Речь идет о 
раннеспелом сорте, который на-
зывается «Валентина». Стебель 
у нее высокий – больше метра. 
Листья, соцветия и сам стебель 
насыщенного красно-фиолето-
вого цвета. В листьях много ви-
таминов С, Е, каротина, калия, 
кальция, фосфора, магния, же-
леза. Именно поэтому амарант в 
сушеном виде используется для 
приготовления витаминных на-
питков». Также специалисты  
утверждают, что в этом расте-
нии содержится вещество под 

названием сквален, останавли-
вающее рост новообразований. 
Уже доказано, что сквален пре-
дотвращает и дефицит кислоро-
да в организме. А впервые его 
обнаружили в печени акулы.

«Вкус у такого напитка свое-
образный, – отмечает Сергей 
Владимирович. – Но многим 
нравится. Семена сорта «Ва-
лентина» можно купить во всех 
специализированных магази-
нах, дефицита нет. Лучше под-
готовить рассаду. Амарант сеют 
в одно время с перцем, как пра-
вило, в марте. А высаживать его 
в почву следует уже после май-
ских заморозков. У нас в огороде 
«Валентина» успевает вызревать, 
даже если занимаемся посадкой 
в первых числах июня. А на по-
лях мы используем другой сорт 

– «Пионер», технология уже дру-
гая, обходимся без рассады».

Примечательно, что амарант 
любит суглинистую почву с пре-
имущественным содержанием 
глины и значительным количе-
ством песка. Это и не удивитель-
но, ведь в далеком прошлом он 
был одной из основных зерно-
вых культур Южной Америки 
и Мексики («пшеница ацтеков», 
«хлеб инков»), наряду с бобами 
и кукурузой. И конечно, «южа-
нину» амаранту нужно солнце. 
«Подкармливать «Валентину» 
ничем не надо, – уточняет Сер-
гей Гиряев. – Из своего лично-
го опыта могу сказать, что если 
растение подкормить удобрени-
ем, его рост остановится. В та-
кой земле он долго не проживет. 
О спелости амаранта говорят 
цветы, которые растут верти-
кально, как бы тянутся к небу. 
Так вот, когда цветочный хохо-
лочек нагнется – это и есть вер-
ный признак того, что растение 
набралось спелости».

Срезанный амарант нуж-
но ферментировать так же, как 
иван-чай.

Тайна 
берестяного туеска

«После того, как вы срезали 
листья, они должны полежать в 
теньке и завянуть, чтобы часть 
влаги из них вышла; двенадца-
ти-восемнадцати часов будет до-
статочно, – объясняет тонкости 
дела Сергей Владимирович. – 
После этого их нужно перекру-
тить, можно в обычной мясоруб-
ке. И здесь есть очень важный 
момент. Получившийся зелё-
ный «фарш» обязательно сле-
дует сложить в берестяную по-
суду. Именно в такой посуде и 
произойдет ферментация. Когда 
из плотно закрытого туеска пой-
дет приятный яблочный аромат, 
а на ощупь он станет теплым – 
пора доставать содержимое. Это 
может произойти и через шесть 
часов, и через двенадцать – здесь 
никогда не угадаешь, только та-
ким вот опытным путем».

Затем перекрученный ама-
рант следует достать и разло-
жить (открытое солнце проти-

вопоказано), чтобы он высох. 
Сделать это можно и в помеще-
нии. Потом будущую заварку 
раскладывают по стеклянным 
банкам на хранение. «В банке 
тоже происходит дополнитель-
ная сухая ферментация, – добав-
ляет фермер-травник. – Завари-
вать его можно в одной кружке с 
черным чаем, а можно и отдель-
но без каких-либо добавок. Од-
нако злоупотреблять таким на-
питком не стоит. Он считается 
энергетическим, поэтому мож-
но потерять сон. А вообще упо-
требление амаранта – хорошая 
профилактика от всех вирусов. 
Кстати, в сухом виде у него по-
является новый аромат. Отме-
чу также, что в духовке сушить 
амарант ни в коем случае нельзя, 
вы сварите его, и полезные свой-
ства такого растения будут све-
дены к нулю».

Также Сергей Гиряев реко-
мендует срывать лист амаранта 
во второй половине дня, в сухую 
погоду. Иначе продукт просто 
сгниет.

– Сергей Владимирович, а 
почему для изготовления 
«правильного» травяного чая 
подходят только берестяные 
ёмкости?

– В любых других появятся 
грибки и плесень. Употребле-
ние в пищу такого напитка мо-
жет повлечь непредвиденные 
последствия для организма. По-
рой даже необратимые... Заме-
чу, что в процессе ферментации 
один грибок появляется во вся-
кой посуде, и грибок этот вызы-
вает серьезное бронхолегочное 
заболевание. Секрет берестяной 
посуды в том, что она содержит 
дёготь, который угнетает разви-
тие грибка. Мы не чуем дёготь, а 
вот грибки там развиваться не 
могут. Для них это неудобная 
среда.

Вообще мы все травы фермен-
тируем в берестяных туесках. 
Как известно, в Прокопьевском 
районе живут удивительные ма-
стера. Например, для нас бере-
стяную посуду изготавливает 
Виктор Карлович Шмидт.

Алена Смирнова.

Фермер из Прокопьевского района раскрывает секреты  
производства травяного чая по старинным рецептам

 Процесс заготовки амаранта – дело хлопотное.




